

## Mot de présentation

### Le lait a-t-il une histoire?

Joanne Burgess

---

Number 71, Fall 2002

Une pinte d'histoire : l'industrie du lait

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/7476ac>

[See table of contents](#)

---

Publisher(s)

Les Éditions Cap-aux-Diamants inc.

ISSN

0829-7983 (print)

1923-0923 (digital)

[Explore this journal](#)

---

Cite this document

Burgess, J. (2002). Mot de présentation : le lait a-t-il une histoire?  
*Cap-aux-Diamants*, (71), 9–9.

# Le lait a-t-il une histoire?

Le poète anglais William Blake écrivait autrefois que l'observation d'un grain de sable permettait d'accéder à l'infini. Avec des ambitions plus modestes, les historiens se sont mis à l'étude des objets familiers pour comprendre le passé. Autant que les grands événements historiques, les mille frivolités de l'existence peuvent être riches en enseignements sur la vie économique, politique, sociale, scientifique et culturelle.

Dans ce numéro, nous désirons jeter un éclairage nouveau sur un de ces objets familiers - le lait. En retraçant le parcours du lait au Québec pendant un siècle, nous voulons mettre en lumière une histoire complexe dont les ramifications touchent à tous les domaines de la vie, à la campagne mais aussi, et surtout, à la ville.

Nous commençons par un texte qui situe l'industrie laitière urbaine dans un contexte plus large et qui retrace les grandes étapes de son évolution à Montréal, le plus important marché du lait de consommation au Québec. La croissance de cette industrie repose notamment sur l'apport de scientifiques tels que Louis Bourgoïn et l'application des acquis de la recherche à la production du lait et de ses dérivés, dont la crème glacée. L'industrialisation est aussi une réponse aux problèmes socio-sanitaires suscités par la distribution et la consommation du lait cru. Deux articles relatent les enjeux et les moments forts du combat du lait pur, combat qui aboutit à l'imposition de la pasteurisation obligatoire.

Ce numéro insiste aussi sur les racines et les manifestations rurales de l'industrie laitière urbaine. Nous découvrons comment le développement industriel modifie les pratiques agricoles et contribue à l'émergence d'institutions vouées à la formation des futurs agriculteurs et des industriels laitiers. Nous apprenons également que les modes d'organisation économique évoluent à des rythmes variables selon les régions - d'où la persistance de laitiers indépendants et la plus longue cohabitation de différents modes de production à l'extérieur de Montréal.

Il est impossible d'aborder l'histoire du lait sans traiter de ses liens avec la santé. Les interventions des autorités publiques et des entreprises pour faire connaître les bienfaits du lait et promouvoir sa consommation sont nombreuses et variées. Nous insistons sur les programmes de distribution du lait en milieu scolaire pendant la crise, sur l'ambitieuse initiative de La Santé par le lait inc. après 1945 et sur les stratégies publicitaires contemporaines élaborées par la Fédération des producteurs de lait du Québec.

Les fonds d'archives, les collections privées, dont celle de Robert Benoit, et l'iconographie ancienne, sont mis à profit pour documenter la riche histoire du lait.

**Joanne Burgess, éditrice invitée**



Les femmes ont toujours joué un rôle important dans la traite des vaches. (Banque de photos de Cap-aux-Diamants).